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В столице Республики Мол-
дова состоялся международ-
ный симпозиум по судебной 
медицине, в работе которого 
помимо хозяев приняли уча-
стие представители России, 
Украины, Германии, Словакии, 
Румынии и Турции. Всего было 
представлено около 50 науч-
ных докладов и сообщений по 
различным разделам судеб-
но-медицинской экспертизы.

– Главная задача симпозиума 
состоит в координации и объеди-
нении усилий медицины, органов 
следствия и власти в решении 

тех приоритетных задач, которые 
стоят перед судебной медициной 
наших стран, – отметил в своём 
докладе руководитель Центра 
правовой медицины Республи-
ки Молдова Ион Кувшинов. – 
Наша республика – небольшое 
государство, и мы испытываем 
необходимость в расширении 
международных связей и кон-
тактов.

Помимо исследований в таких 
разделах судебной медицины, 
как причины смерти в пре-
клонном возрасте, телесные 
повреждения при дорожном 
и производственном травма-

тизме, тупой и огнестрельной 
травме, различного рода ас-
фиксиях, сексуальном насилии, 
участники симпозиума большое 
внимание уделили и вопросам 
практического здравоохранения. 
В докладах «Экстремальные 
повреждения при сердечно-лё-
гочной реанимации», «Медицин-
ская ответственность в случаях 
внутрибольничной инфекции», 
«Нарушение прав пациента и 
медицинская помощь», «Анализ 
судебно-медицинских экспертиз 
по факту обнаружения ошибок 
в здравоохранении», «Комплекс 
причин расхождения клиниче-

ского и судебно-медицинского 
диагнозов», «Последствия пе-
ринатальной патологии у де-
тей, родившихся посредством 
кесарева сечения» и др., были 
проанализированы наблюдения 
и случаи клинического поряд-
ка, возникающие во врачебной 
практике при ненадлежащем 
оказании медицинской помощи 
пациентам. 

В части международного со-
трудничества высказано мнение 
по вопросам взаимного инфор-
мирования судебно-медицин-
ских учреждений государств-
участников о появлении новых 
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технологий в судебно-медицин-
ской экспертизе и внедрении их 
в практику. Особого внимания 
заслуживают случаи, когда при 
экстремальных ситуациях тре-
буется совместная работа экс-
пертов из разных государств. 
Ведь судебная медицина по 
своему духу и целям, обеспе-
чивая силовые структуры и ор-
ганы здравоохранения, является 
свое образным Интерполом в 
сфере медицины.

Марк ФУРМАН,
кандидат медицинских наук.

Кишинёв – Владимир.

Вы видели когда-нибудь 
с о р е в н о в а н и я  р о б о т о в ? 
А участвовали в интерактив-
ных выставках или просто в 
горячих спорах и дискуссиях 
о будущем человечества? Ну а 
хотя бы разочек смотрели но-
вейшие научно-познаватель-
ные фильмы или, быть может, 
слушали публичные лекции 
нобелевских лауреатов? Тоже 
нет? Тогда вы – совсем скуч-
ный человек! Даю ещё один 
шанс – может быть, всё-таки 
сидели на стуле, утыканном 
гвоздями, или хотя бы раз-
глядывали изумительную и 
прозрачную каплю воды, ни 
с того ни с сего повисшую в 
воздухе? Опять нет? Впро-
чем, дело поправимо – такие 
реальные чудеса можно было 
увидеть на Фестивале науки 
в Москве и «потрогать» науку 
руками…

Нисколько не преувеличу, если 
скажу, что фестивали науки, 
которые проводятся в столице 
всего-навсего 7 лет, стали по-
истине уникальным событием 
не только для москвичей, но и 
для жителей всей нашей страны. 
Они уже пришли в Челябинск 
и Томск, Барнаул и Тюмень, 
Йошкар-Олу и Саратов, С.-Пе-
тербург и Тобольск, Пензу и 
Нижний Новгород, Иваново и 
Ростов-на-Дону… География 
расширяется с каждым годом. 
Воистину фестиваль научных 
знаний уверенно шагает по всей 
нашей большой стране. 

Главное для учёного или «че-
ловека науки» – изменить и 
усовершенствовать мир, про-
двинуть науку вперёд, показать 
обществу её роль и место в 
жизни. А для этого нужна под-
держка общества, понимание 
им огромной роли новых зна-
ний в жизни каждого челове-
ка. И это не простой процесс. 
Когда Англия в 30-е годы XIX 
века создавала Ассоциацию 
продвижения науки, то думала 
ещё и о том, чтобы обеспечить 
организационную и финансовую 
поддержку исследований, по-
мочь распространению научной 
информации. Только благодаря 
колоссальным усилиям Бри-
танской научной ассоциации 
постепенно начали приобретать 
всё большую и большую по-
пулярность публичные лекции 
известных учёных, дискуссии, 
демонстрации опытов… Но лишь 
со временем, когда встречи 
специалистов и уже подготов-
ленной публики превратились 
в привычные, тогда они стали 
потихоньку входить в историю 
уже как фестивали науки. 

Время брало своё: новшество 
подхватили другие страны Евро-
пы, США, Канада, Китай… 

Перспективы

«Потрогать» науку руками…
В столице прошёл традиционный фестиваль

В 2014 г. 90 площадок отдано 
Фестивалю науки в столице, 
и главной стала, конечно же, 
площадка Московского госу-
дарственного университета им. 
М.В.Ломоносова, по чьей ини-
циативе наша страна явилась 
полноправным участником ев-
ропейской фестивальной семьи. 

Лауреаты Нобелевской пре-
мии каждый год с удовольстви-
ем приезжают в Российскую 
Федерацию, чтобы прочитать 
публичные лекции. Удивляться 

не приходится – студенческие 
аудитории и актовые залы всегда 
наполнены до отказа. Но скажу 
честно: сначала была всё-таки 
крайне поражена, когда на таких 
лекциях увидела людей самого 
разного возраста: и пожилых, и 
молодых, и людей средних лет, 
и школьников. Это было необык-
новенно здорово: полные ау-
дитории слушателей настолько 
внимали лектору, что, казалось, 
зал просто лопнет от звенящей 
тишины, повисшей в его стенах. 
Ничего не изменилось и сегодня. 
Разве, например, не интересно 
узнать о том, что определение 
генома человека и геномов 
большого числа других видов 
имеет огромные перспективы 
для улучшения качества жизни 
людей во всём мире? Об этом 
говорится в лекции лауреата 
Нобелевской премии, профес-
сора лаборатории структурной 
биологии института Скриппса 
(Калифорния, США) Курта Вю-
триха «Фундаментальные ис-
следования пространственной 
структуры сложных белковых 
молекул и наша повседневная 
жизнь». 

А раз так – значит, это сулит 
большие изменения во многих 
областях, в том числе и в здра-
воохранении. Следовательно, 
достижения во всех направле-
ниях должны быть основаны 
на детальном знании белков и 
других генных продуктов ор-
ганизмов, в дополнении к ге-
номным последовательностям 
ДНК. Главным методом работы, 
которым пользуется профессор, 
является метод ядерно-магнит-
но-резонансной спектроскопии 
для исследования структуры 
белков. Такая техника привела 
человека к технологиям визу-

ализации в медицинской диа-
гностике (магнитно-резонансная 
томография), и в то же время 
ядерно-магнитно-резонансная 
спектроскопия стала основным 
инструментом в структурной 
биологии. Метод способствует 
созданию основы для рацио-
нального дизайна лекарств. На 
сегодняшний день исследования 
структуры молекул белка стали 
основной целью экспериментов 
профессора Вютриха в области 
спектроскопии. Они открывают 

большие перспективы, которые, 
воплотясь в жизнь, помогут соз-
дать новые формы медицинской 
помощи или, скажем, улучшить 
питание человека, что тоже со-
всем неплохо.

Лауреат Нобелевской премии 
профессор Харальд цур Хаузен, 
почётный директор Германско-
го центра исследования рака, 
выступил с интереснейшей 
лекцией о вакцинах против 
этого страшного заболевания. 
В 2008 г. он получил Нобелев-
скую премию в области физио-
логии и медицины за открытие 
вирусов папилломы человека, 
вызывающих рак шейки мат-
ки. Много лет занимаясь этой 
проблемой, профессор обна-
ружил некую связь: женщины, 
имеющие рак шейки матки, как 
правило, заражены вирусом 
папилломы человека. Учёные 
стали проводить исследования, 
а впоследствии доктору и его 
коллегам удалось доказать, что 
большое количество случаев 
рака шейки матки вызывается 

одним из двух типов вируса. 
Позже благодаря исследовани-
ям специалистов появилась и 
вакцина. 

По мнению профессора, имен-
но вакцинация может решить 
проблему злокачественной опу-
холи, которая делает чёрное 
дело: каждый год уносит жизни 
сотни тысяч женщин. Харальд 
цур Хаузен говорит о том, что 
вакцинация должна быть исклю-
чительно своевременной, иначе 
нет смысла её проводить.

«Как мы понимаем других: 
зеркальный механизм» – об этом 
участники фестиваля узнали 
из публичной лекции профес-
сора Пармского университета 
(Италия) Джакомо Риззолатти. 
В головном мозгу, оказывается, 
существуют необычные клет-
ки – так называемые зеркаль-
ные нейроны. При наблюдении 
за каким-либо действием они 
становятся крайне активными. 
Такой механизм учёные сначала 
обнаружили у обезьян, но потом 
выяснили, что он существует и 
в человеческом мозгу. Именно 
зеркальные нейроны помогают 
нам понимать друг друга, и не 
просто наши действия, а фак-
тически поступки.

Постоянный участник Фести-
валя науки в Москве – научный 
руководитель отдела эпигенети-
ки Института общей генетики им. 
Н.И.Вавилова профессор Сергей 
Киселёв рассказал о репрограм-
мировании клеток. Специалисты 
знают, что в организме каждого 
человека постоянно появляются 

новые клетки – крови, кожи и др. 
К сожалению, потом они умира-
ют. Но наука не стоит на месте: 
теперь можно изменить намере-
ние клетки, сделать её молодой, 
«придать статус» стволовой клет-
ки (благодаря новейшим техно-
логиям, изобретённым учёными 
с мировым именем) и получить 
множество самых разных типов 
клеток. А это уже направляет 
специалистов на разработку 
современных методов, кото-
рые помогут медикам бороться 

с тяжёлыми и неизлечимыми не-
дугами, и что очень важно – на 
генетическом уровне. 

Для любознательных людей, 
– а других на фестивале и не 
ожидалось – познавательным и 
интересным в публичных лекциях 
известных учёных оказалось всё: 
и роль эволюции, которая, без-
условно, затронула мозг челове-
ка, и сегодняшняя возможность 
«читать» геномы, благодаря чему 
можно теперь узнать очень мно-
гое о современных организмах, и 
т.д. Разве не любопытно сделать 
для себя открытие – а зачем че-
ловеку такой большой мозг? Как 
ни странно, ведь ещё у наших 
давних предков был огромный 
мозг, хотя ведь ни науки тогда не 
было, ни искусства, ни тем более 
государств…

А младшим школьникам было 
очень интересно другое: видеть 
и слышать, что всё кругом ми-
гает, жужжит, вращается, куда-
то улетает… Говорить нечего: 
мамам и папам досталось в эти 
дни – детей невозможно было 
утащить домой!

Можно с уверенностью со-
гласиться с организаторами 
фестиваля – Департаментом 
науки, промышленной политики 
и предпринимательства Москвы, 
МГУ им. М.В.Ломоносова и Ми-
нистерством образования и на-
уки РФ: главная цель фестиваля 
выполнена. Она, с одной сторо-
ны, глобальна и в то же время 
очень проста: ненавязчиво и 
популярно доказать и показать 
молодёжи, школьникам, что на-
ука – это не занудно и не скучно, 
а очень даже увлекательно. Не 
верите? «Потрогайте» её сами, 
собственными руками… 

Татьяна КУЗИВ,
корр. «МГ».


